

## La faim, la guerre, l'injustice sociale, cela nous concerne...

Nos camarades du secteur «nucléaire - énergies renouvelables» se demandent si on a le droit de sensibiliser les enfants à des questions qu'ils ne se poseraient pas forcément. («La part du maître peut être plus directe.» L'Educateur n° 11.) Un tel scrupule est normal chez des éducateurs opposés à tout endoctrinement. Mais sensibiliser à des questions ne signifie pas conditionner à des types de réponses. Donc nous en avons non seulement le droit mais encore le devoir.

L'éducation à la responsabilité ne saurait être un jouet pédagogique fonctionnant exclusivement en situations ludiques dans une école aseptisée. Elle est éducation de la responsabilité, en prise-sur le monde réel.

La faim, la guerre, l'injustice sociale, la mise en coupe réglée de la planète, cela nous concerne, cela concerne les enfants qui nous sont confiés car dans le monde actuel on n'y échappe pas : on est victime ou bénéficiaire.

Une éducation coopérative ne peut sans se contredire laisser les enfants dans l'ignorance de la dimension planétaire du système économique qui les habille et les nourrit. Nos enfants doivent savoir que «la division internationale du travail fait que quelques pays se consacrent à gagner, d'autres à perdre», que «plus on accepte de liberté dans les affaires, plus il faut bâtir de prisons pour ceux qu'elles défavorisent (1).» Ils doivent savoir que l'on n'écarte pas la guerre et la famine par des prières ou des aumônes.

Cet aspect de notre responsabilité d'éducateurs implique cette sensibilisation des enfants.

Walldurn.

Il implique notre choix de techniques pédagogiques, elles-mêmes en rupture avec l'élitisme et l'adaptation à la loi du plus fort.

Il implique aussi notre engagement dans l'action sociale et politique avec tous ceux qui luttent pour la paix, la liberté, la juste répartition des ressources, la sauvegarde de l'environnement. C'est le sens de l'appel de notre camarade Rinaldo Rizzi, de l'appel de nos camarades de

Et parce que c'est le sens de notre action quotidienne, nous devons en témoigner. A vos plumes...

Guy CHAMPAGNE

(1) Citations extraites du magnifique livre d'Eduardo Galeano : Les veines ouvertes de l'Amérique Latine (Plon), dont le titre est assez éloquent.

